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Para estas elecciones de alcaldes y conceja-
les hay un sinnúmero de candidatos inscritos
de todo el espectro político del país: de iz-
quierda, de derecha, de ul-
tras de ambos lados, inde-
pendientes, etcétera.

Muchos de ellos saldrán
elegidos, y llegará el día,
después de su instalación
como alcaldes o concejales,
en el que se enfrentarán a
las tareas propias de su car-
go. Otros —no serán po-
cos—, una vez electos, tratarán de aprove-
char el cargo para perseguir sus objetivos po-
líticos, y solo adicionalmente, más bien a
contrapelo, deberán desempeñar las labores
para las que fueron elegidos.

En todos los casos, la labor municipal, co-
mo todas las responsabilidades, puede ser
acometida con total o parcial entrega, con
mayor o menor sentido republicano y espíri-
tu de servicio público. En otras palabras, al-
gunos harán lo mínimo para cumplir, y otros
se esforzarán al máximo, dentro de sus capa-
cidades y del equipo de colaboradores que
logren motivar y gestionar.

Como en todas las cosas de la vida, se pue-
de pasar de curso haciendo el mínimo, o, por
el contrario, hacerlo acometiendo las tareas
más difíciles de llevar a cabo en beneficio de
las comunidades.

En el caso de los gobiernos comunales, es

bueno recordar cuáles tareas se pueden clasi-
ficar como más fáciles, que no requieren ma-
yores esfuerzos, y cuáles como las más difíci-
les y complejas, que son las que más benefi-
cian a la población en el largo plazo.

Entre las primeras —que sirven poco o na-
da— podemos anotar, entre otras: pintar las
calles de colores; contratar asesores varios

(casi siempre del mismo
partido político); realizar
viajes de turismo munici-
pal a “conocer realidades”
de otros países; hacer lo-
mos de toro; imprimir re-
vistas con muchas fotos del
alcalde; reinaugurar arre-
glos menores a obras que
ya fueron “inauguradas”

cuando fueron construidas; y hacer todo tipo
de celebraciones supernumerarias, como: el
día del funcionario; el día del asistente social;
el día de la secretaria y de muchos otros días
que se celebran en nuestro país; y las múlti-
ples inauguraciones del año escolar en dis-
tintos recintos. O, incluso, hacer “ciclovías” a
partir de una raya de pintura amarilla angos-
tando la calle, etcétera.

Sin embargo, la labor municipal responsa-
ble debe priorizar las necesidades más ur-
gentes de nuestra población, cualquiera sea
el tamaño y los recursos de cada comuna. Se
trata de tareas muchas veces más complejas
de lo que parecen, las que deben ser acometi-
das con eficiencia, profesionalismo y sin pro-
selitismo.

Entre ellas están, de manera prioritaria, co-
laborar con la seguridad ciudadana, apoyan-
do a Carabineros; mejorando la iluminación

de calles y plazas; controlando y denuncian-
do al narcotráfico; desalojando las tomas de
casas y sitios por ocupas y mafias delictivas.
También, recuperar y promover la construc-
ción de espacios públicos, plazas y parques,
tanto para su uso recreacional como para el
deportivo o cultural, siempre de manera se-
gura, y mantenerlos plenamente limpios y
disponibles para los vecinos. Asimismo,
apoyar a las organizaciones sociales de la co-
munidad, como juntas de vecinos, centros de
madres, centros del adulto mayor, clubes de-
portivos y organizaciones culturales.

Es urgente impulsar la colaboración entre
autoridades nacionales y regionales para lo-
grar disminuir el déficit habitacional y la
erradicación o radicación de campamentos
con viviendas dignas. También, fortalecer la
atención primaria de salud, eliminando las
colas y demoras, y privilegiando la atención
de niños y adultos mayores. 

Es necesario desplegar un gran esfuerzo
para mejorar la atención de los centros de
párvulos, que permiten el trabajo de las ma-
dres y constituyen una importante ayuda a la
formación temprana de los niños. Indispen-
sable, apoyar la mejora cualitativa de la edu-
cación básica y media fortaleciendo la disci-
plina y el cese de la violencia en los colegios. 

Finalmente, mantener limpia la comuna,
mejorando el aspecto urbano y la belleza de
su entorno. La estética y la limpieza de nues-
tras ciudades determinan fuertemente la ca-
lidad de vida de los ciudadanos.

Cualquiera sea el color político de los elec-
tos, estas son tareas que cada vecino y familia
chilena espera de sus nuevas autoridades co-
munales.

Elecciones y desafíos municipales 
“...es urgente impulsar la colaboración entre autoridades nacionales y regionales para lograr disminuir

el déficit habitacional y la erradicación o radicación de campamentos con viviendas dignas...”.

JAIME RAVINET

RAÚL ALCAÍNO

Exalcaldes de Santiago

INBA, Parra y Rojas

Señor Director:
En 1936, dos jóvenes de provincia, ambos

estudiantes de la Universidad de Chile, uno
cursando sus estudios de física y matemáticas
y el otro los de derecho y literatura, se conocie-
ron en el Instituto Nacional Barros Arana,
donde trabajaban como inspectores por las
noches y daban clases en la escuela nocturna
como una forma de ganarse también la vida. 

En esa misma época, bajo esos mismos
techos, convivía con ellos un grupo de estudian-
tes secundarios que contribuiría de manera
fundamental en el desarrollo de las artes, las
ciencias, la filosofía, la economía, la literatura, la
política y diversas corrientes del pensamiento
de Chile a lo largo de la segunda mitad del siglo
XX y primeras décadas del siglo XXI. La lista
de nombres de los exalumnos del INBA es tan
apabullante en su peso histórico e intelectual
que enumerarlos aquí, por razones de espacio,
haría imposible la publicación de esta carta.

Con todo, me pregunto asombrado, dolido y,
por qué no decirlo, avergonzado ante los
espantosos acontecimientos ocurridos en el
INBA hace unos días, qué pensarían y dirían, no
solo sus exalumnos destacados, sino que los
miles de jóvenes anónimos que pasaron por
esas aulas si fueran testigos, como nosotros, de
la destrucción académica y moral de su liceo.

Los dos jóvenes a los que hago mención
al inicio de estas líneas son los poetas
Nicanor Parra y Gonzalo Rojas. Simbolizo en
la memoria de ambos lo que nuestro país
está permitiendo que se haga con su acervo
intelectual, su educación y su cultura. Nues-
tra patria está de duelo.

GONZALO ROJAS-MAY O.

Humanizar 
la humanidad

Señor Director:
Queremos enviar palabras de esperanza a la

comunidad escolar del Instituto Barros Arana.
En momentos complejos, recordemos la impor-
tancia de no claudicar y perseverar en el
propósito esencial de la educación, formar a
jóvenes comprometidos, responsables, como
ciudadanos libres y conscientes de su entorno. 

Permitir que el miedo se instale, daña el
esfuerzo por construir un espacio de calma en
esta ruta formativa. Como expresa Gabriela
Mistral, la humanidad es todavía algo que hay
que humanizar. Y la esperanza está en la tarea
cotidiana que deben seguir haciendo como
comunidad. 

Seguimos apostando por la educación como
el camino para superar cualquier adversidad.

SOFÍA VERGARA S.

ALEJANDRA APABLAZA E.

Licitación de 
afiliados de AFPs

Señor Director:
Desde un inicio, varios abogados han sido

enfáticos en la inconstitucionalidad de la
licitación de stock de afiliados de AFPs, pro-
puesta por el Gobierno en la reforma previsio-
nal, al pasar por encima de la voluntad de los
afiliados de elegir a su propio administrador. 

Adicionalmente, varios economistas hemos
sido enfáticos en señalar el eventual impacto
en la rentabilidad para los afiliados que
implicaría esta medida, además del hecho de
que no sería congruente con un modelo de
fondos generacionales que necesitan horizon-
tes de largo plazo.

Ahora, se suma la propia Comisión para el
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Mercado Financiero (CMF), donde una de sus
comisionadas aseguró que cualquier medida
“que lleve a mayores exigencias de los portafo-
lios, a estar más líquidos, lo que hace es restar-
les rentabilidad a los afiliados”. 

Por último, debatir esta reforma sin que aún
esté precisada la intervención que tendrá el
Estado en la administración de los fondos es
algo aventurado, ya que podría terminarse
estatizando la gran parte de los afiliados,
dependiendo del diseño final. 

Ante tamaña evidencia, parece claro que la
licitación de stock de afiliados antiguos es una
medida muy discutible, más aún teniendo otras
alternativas sobre la mesa, como sumar afilia-
dos antiguos que voluntariamente lo expresen,
a una la licitación periódica de afiliados nuevos.

TOMÁS FLORES

Exsubsecretario de Economía

Una anormalidad
Señor Director:
Sin perjuicio de la gravedad de los delitos de

abuso sexual que se le imputan al señor Manuel
Monsalve, me parece que por la connotación
que tienen, son también muy graves los abusos
de poder que además se le imputan, al usar a la
policía para fines personales, intervenir pruebas
del presunto delito cometido, y amedrentar a la
denunciante con la misma Policía de Investiga-
ciones, y tal vez con Carabineros.

El delito de abuso de poder, no hay duda
alguna, constituye un acto de corrupción y una
violación a los derechos humanos, en este caso
de la víctima denunciante. Y se perpetró,
aparentemente, desde la misma Moneda.

Ciertamente, constituye una anormalidad
que el imputado esté libre.

JORGE BARAONA GONZÁLEZ

La otra desigualdad
Señor Director:
Mis hijas perdieron un día y medio de clases

porque su colegio sirve como local de votación
en Vitacura. El jueves 24 se suspendieron las
actividades a las 13:00 horas y el viernes 25 no
tuvieron clases.

En cambio, la hija de la señora que trabaja
en mi casa, que asiste al colegio San Fernando
de Peñalolén, perderá en total cinco días de
clases: el jueves 24, viernes 25 y lunes 28, por
las elecciones; más el martes 29 y miércoles
30, porque los profesores organizaron “jorna-
das de reflexión sin estudiantes”, justo antes del
fin de semana largo.

Me cuesta pensar en una “jornada de refle-
xión” más dañina.

Prácticas como esta siguen ahondando la
brecha educacional y social que divide a nues-
tro país.

MARÍA EUGENIA TAMBLAY

Acuerdo con la UE
Señor Director:
Respecto de la incomprensible dilatación en

el Parlamento para la entrada en vigencia del
Acuerdo Marco Avanzado con la Unión Euro-
pea, la carta del señor Errázuriz publicada el
viernes en su medio da en el clavo.

La agricultura chilena es el motor del
desarrollo rural gracias, entre otras cosas, a
las oportunidades que nos abren los acuerdos
comerciales. Hace menos de 20 años firma-
mos el acuerdo con China, país que se ha
transformado en nuestro principal socio
comercial. De igual manera, el TPP-11, a pesar
de la demora en su aprobación, ya está dando
grandes frutos.

La entrada en vigencia de la moderniza-
ción de nuestro acuerdo con la Unión Euro-

pea, firmado por el canciller, en diciembre de
2023, permitirá la reducción de aranceles,
inmediata o gradualmente, o el acceso a
cuotas mejoradas para 918 productos, entre
los que destacan muchos de origen silvoagro-
pecuario, tales como carnes, lácteos, aceite de
oliva y otros que fortalecerán nuestra oferta
junto a frutas y vinos.

Como SNA, estimamos que se podrían
dejar de exportar 200 millones de dólares y,
en régimen, la cifra podría aumentar a 500
millones de dólares, lo que implicaría la
pérdida aproximada de 10.000 empleos
directos e indirectos en un principio, y hasta
25.000 en el futuro.

Los agricultores estamos comprometidos
con hacer nuestra parte. Esperamos que el
Parlamento haga la suya a la mayor brevedad
posible.

ANTONIO WALKER

Presidente de la SNA

Precisión
Señor Director:
En su columna de ayer la exministra

Vivianne Blanlot Soza, en un acertado diag-
nóstico de la situación del país, hace positivas
proposiciones a fin de corregir el rumbo
decadente. Sin embargo, ella define a Chile
como un “país apenas en proceso de desarro-
llo”. Para mayor rigurosidad, y conforme a su
descripción, se debe decir “Chile, un país en
vías de subdesarrollo”.

JOAQUÍN VILLARINO GOLDSMITH

Alza de mi plan
Señor Director:
Ayer recibí la carta de la isapre informándo-

me el alza de mi plan de salud en un 33,8%,
dando así cumplimiento a la Ley 21.674, que
establece un pago extraordinario por beneficia-
rio. Un aplauso para los jueces de la Tercera
Sala de la Corte Suprema. Vergonzoso.

MAURICIO HARGOUS LARRAÍN

Críticas al FES
Señor Director:
Valoramos la respuesta a nuestra carta en

su edición del jueves, pues nos permite ir al
fondo del asunto. 

Nuestro estudio tiene por objetivo comparar,
desde los recursos que recibe y devuelve un
egresado, dos alternativas de financiamiento de
la educación superior: un crédito contingente al
ingreso con una devolución máxima del 10%
del ingreso mensual (CAE) y un “fondo revol-
vente” con una devolución máxima del 8% del
ingreso mensual (FES). 

Nuestros contradictores afirman que en el
FES no habría impuesto, ya que hay una
“contraprestación clara”. Siguiendo su misma
definición de impuesto (correcta), su conclusión
es errónea. Si, por ejemplo, un estudiante pide
al Estado $100 para estudiar y bajo el FES
devuelve $180, los primeros $100 correspon-
den a la contraprestación, pero los $80 restan-
tes no tienen contraprestación alguna. Ergo,
esos $80 son un impuesto, precisamente lo que
argumentamos en nuestro estudio para casos
como este.

Despejados estos dos puntos de fondo, es
pertinente abordar nuevamente algunas críti-
cas en las que insisten.

Primero, reiteramos que no consideramos el
copago por la simple razón de que lo relevante
es cuánto financia el Estado y cuánto devuelve
el egresado. Por otra parte, insistir en la creen-
cia de que los programas no bajarán la calidad
frente a la eliminación del copago es una
ilusión. Hay que comparar peras con peras

(FES y CAE sin copago); no con manzanas. 
Segundo, se insiste en ver errores donde no

los hay. En nuestro modelo, los intereses del
CAE se devengan desde el primer año de
estudio y el tipo de arancel utilizado es el
regulado. Sugerimos a nuestros críticos leer
con más detención la Tabla 3 y Anexo 2. 

Para cerrar, nuestros contradictores siguen
sin pronunciarse sobre la pregunta de fondo:
¿es preferible hacer solidaridad usando rentas
generales o instalar un impuesto a un grupo
específico, atentando, de paso, contra la equi-
dad tributaria horizontal y la formación de
capital humano avanzado? Y agregamos una
más, ¿es razonable eliminar el copago desfinan-
ciando así instituciones complejas y nivelando
hacia abajo en calidad?

JUAN JOSÉ OBACH

SANTIAGO MONTIEL

Centro de estudios Horizontal

Parece simple
Señor Director: 
La imprudencia y la arrogancia demostradas

en estos días por múltiples autoridades de
gobierno pueden explicarse por el equivocado
concepto que tienen de habitar los cargos.
Cuando entiendan que los cargos se ejercen y
que a la gente común y corriente le importan y
afectan sus decisiones, comprenderán la impor-
tancia de actuar con prudencia y sobriedad.

JOSEFINA ZALDÍVAR LARRAÍN

Problemas 
del derecho

Señor Director:
En su columna del jueves, el profesor Squella

expone una serie de problemas del derecho. Si
bien la descripción es correcta, su conclusión es
más difícil de compartir: reconocer que el
derecho es complejo y que su producción y
aplicación están íntimamente vinculadas no
implica que la distinción entre estas deba ser
abandonada. 

Existen buenas razones para tratar de
separar institucionalmente la creación y aplica-
ción del derecho. La más obvia es que en
sistemas político-jurídicos como el chileno, los
tribunales carecen de legitimidad democrática
para articular e implementar programas
políticos.

Otras razones son técnicas: dado que la
aproximación de los jueces al derecho es casi
siempre a partir de controversias concretas,
carecen de la visión de conjunto, competencias
técnicas y herramientas para tomar decisiones
con alcance general.

Los ordenamientos jurídicos modernos
suelen tener conciencia de ello, por lo que
buscan controlar la actividad creadora de los
jueces. Esto es incluso así en sistemas en que
creación y aplicación del derecho están institu-
cionalmente vinculadas.

Por ejemplo, en Inglaterra, los jueces “no
solo deben actuar en los confines de la doctrina
del precedente, sino que deben actuar de modo
tal que sus innovaciones representen siempre
solo un desarrollo muy modesto de principios
preexistentes” (Lord Goff, Kleinwort v Lincoln
City, 1999). 

Más que relativizar la separación entre
creación y aplicación del derecho es necesa-
rio adaptarla a la complejidad del “fenómeno
jurídico” moderno. El propio Andrés Bello
advirtió ya sobre los peligros de permitir a
jueces y juezas atender a sus propias con-
cepciones de lo justo. Por nobles que sean
sus motivaciones “[l]as decisiones del magis-
trado no deben desviarse un punto de la
norma que les trazan las leyes, porque no
pueden hacerlo sin introducir en el orden

judicial un principio de arbitrariedad”.
Por mucha indignación que nos cause la

injusticia, la tentación de remediarla directa-
mente a través de decisiones judiciales no debe
llevarnos a ignorar el altísimo costo de resolver
desafíos estructurales en ámbitos instituciona-
les diferentes al único espacio que cuenta con
legitimidad y herramientas para ello: la política.

RODRIGO KAUFMANN PEÑA

Profesor asistente, U. de Tilburg

ERNESTO VARGAS WEIL

Profesor asistente, Selwyn College, U. de Cambridge

Truncar sueños
juveniles

Señor Director:
La Seremi de Vivienda anuncia que esa

repartición pública construirá 340 viviendas
en el terreno de su propiedad en Cerro
Colorado, donde actualmente se emplazan
ocho canchas de tenis, recinto en que muchos
jóvenes practicábamos ese deporte preparán-
donos con entusiasmo con el propósito de
llegar lejos y representar a nuestro país en el
futuro, teniendo como ejemplos a las glorias
de nuestro tenis chileno.

Nos duele esa decisión del Gobierno porque
los tenistas tenemos mucha dificultad para
encontrar un lugar donde entrenar, porque los
recintos deportivos de nuestra especialidad no
abundan. Es un problema para nosotros encon-
trar canchas de tenis disponibles.

Cuando las autoridades dicen que fomenta-
rán el deporte en la juventud, y se aprestan a
destruir ese campo deportivo, tal eslogan se
hace incomprensible. 

Pueda ser que se recapacite y esas canchas
de tenis permanezcan para bien del deporte de
nuestro país y la juventud que entrena en ellas.
Lo contrario sería truncar muchos sueños
juveniles.

MARÍA OCTAVIA LETELIER MAIER

Tenista junior

La historia
Señor Director:
La historia, como ciencia social, tiene

relevancia porque permite estudiar el pasado
en muchos ámbitos como metodología
analítica cuyos resultados admiten sacar
conclusiones sobre situaciones buenas,
regulares y malas para la humanidad en su
contexto global, regional y local. Su incom-
prendida o nula observancia coadyuva a
repetir errores del pasado.

JORGE VILLARROEL CARMONA

Presidente del Círculo Ignacio Carrera Pinto

Paros y protestas
Señor Director:
Me gustaría conocer la cantidad de paros y

protestas que han ocurrido en el actual gobier-
no en comparación con los anteriores. Esta
información sería útil para tener una perspecti-
va más clara.

TOMÁS REINIKE

Emprendedor

La mayoría de los más de 60
mil espectadores que
presenciaban el promocionado
espectáculo boxeril “Rumble in
the jungle”, en la capital de la
entonces República Democrática
del Congo (Zaire), gritaban Ali,
boma yet (Ali, mátalo). Y el
aliento de sus fanáticos surtió
efecto. Al final de la disputa,

luego de una seguidilla de golpes y con un derechazo inolvidable, el famoso
púgil estadounidense envió a su rival a la lona. 

“Muhammad Ali (Cassius Clay) desbarató todos los pronósticos y recuperó
el título de campeón del mundo de los pesos pesados al vencer a George
Foreman por K. O. en el octavo asalto de un combate de boxeo que se disputó
en Kinhasa”, consignaba “El Mercurio” el 30 de octubre de 1974.

La refriega pasó a la historia no solo porque el mejor boxeador de todos los
tiempos reconquistaba su cetro, sino también por todo el aparataje mediático
que conllevó. De partida, el combate se realizaba en un escenario poco
convencional y había sido ampliamente promocionado por el dictador africano
Mobutu Sese Seko, quien regaló cinco millones de dólares a cada luchador.

Además, Ali era siete años mayor que Foreman y se creía que estaba en
decadencia. Cabe recordar que estuvo casi cuatro años alejado del ring por
negarse a servir en el Ejército de Estados Unidos en plena Guerra de Vietnam.
Luego, al recuperar su licencia, había sido derrotado por Frazier y Norton. 

Sin embargo, tal como se leía en el diario, ese día asombró a todos:
“Estamos conmocionados. Nos parece haber vivido un sueño con el despertar
insólito, la resurrección de un personaje fabuloso”. 

Al analizar la lucha, el cronista deportivo afirmaba que la victoria de Ali
“fue el triunfo de la inteligencia sobre la torpeza (…). Estratégicamente hizo
una pelea que podría servir de modelo en boxeo. Graduó sus fuerzas con
milimétrica precisión; utilizó sus piernas maravillosas para afirmarse bien en
los rincones manteniendo la línea vertical que nunca estuvo en peligro de
perder”. 

Veintitrés años después, en 1997, los ex rivales volvieron a encontrarse
para la ceremonia de los premios Oscar. Pero esa vez, ambos compartieron un
triunfo, ya que el documental “Cuando éramos reyes” —que recordaba la
pelea del siglo— obtuvo un galardón. En la filmación, Foreman reconoció la
calidad humana de su contendor: “Ali tuvo para rematarme justo antes de que
yo cayera, pero prefirió no lanzar ese golpe, que habría sido el mejor de todos
los tiempos. Por eso, para mí es el más grande de la historia”.

La revancha de Muhammad Ali
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